

La Almudaina

DIARIO DE NOTICIAS

Obras recibidas en la librería de Amengual y Muntaner

TEORIA DE LOS PROCEDIMIENTOS CONTENCIOSO-ADMINISTRATIVOS, por D. Nicolás Maso y Delgado.—Precio, 7 pesetas.
LOS ORIGENES DE LA CIVILIZACIÓN, por J. Lubbock, traducción de D. José de Casco.—Precio, 9 pesetas.
ANTROPOLOGIA, por Edward B. Tylor, traducción de D. Antonio Machado.—Precio, 9 pesetas.

¡Pum! ¡Pum! ¡Pum!

PUNCH premiado con medalla de oro en la Exposición Universal de Barcelona. Representante en Palma, D. Tomás Quetglas. Expende lujosa especial de tabacos, Constitución, 33.

En la tienda de sombrerería de A. Bogani (Pelaires 102) se dejó extraviada una sombrilla de seda, que se devolverá dando las señas.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

La crisis política

Madrid 24 á las 10 m.

A las nueve de la noche de ayer se dirigieron á Aranjuez el Sr. Sagasta y el Conde de Xiquena en donde celebraron varias conferencias con S. M. la Reina, regresando á las dos de esta madrugada.

Madrid 24 á las 11 m.

El Sr. Sagasta ha reunido á los Ministros para darles cuenta de su entrevista con la Reina. La resolución adoptada es de que se suspendan las sesiones de las Cortes.

Madrid 24 á las 1 t.

La Reina ha ratificado al Sr. Sagasta que tiene en él completa confianza.

Ignórase la amplitud que tendrá la acordada suspensión de sesiones; pero de todas maneras, esto se considera ineficaz para resolver el conflicto.

Madrid 24 á las 1'30 t.

Créese que el Sr. Sagasta se verá precisado á pedir á S. M. que firme el decreto declarando terminada la legislatura.

Han sido aceptadas las dimisiones de los Sres. Pacheco y Cuartero.

Es objeto de censuras la resistencia del señor Martos á presentar la dimisión de Presidente del Congreso.

Muerte de un bandido

Madrid 24 á las 2 t.

El célebre bandido conocido por el Bisco del Borge fué encontrado por la Guardia civil cerca de Lucena (Córdoba).

Al darle el alto hizo armas contra los guardias y entonces estos dispararon dejándole muerto.

Del extranjero

Madrid 24 á las 2'15 t.

Han terminado las huelgas de mineros en Alemania, quedando restablecida la calma.

El tren que conducía á la Emperatriz de Austria ha descarrilado cerca de Francfort. La Emperatriz ha salido ilesa.

Suspensión de Cortes

Madrid 24 á las 5 t.

El Sr. Martos ha presidido la sesión del Congreso. La Cámara está tranquila.

El Sr. Romero Robledo ha protestado de los ataques que se han dirigido al Sr. Martos.

El Sr. Sagasta ha leído en las Cámaras el decreto suspendiendo las sesiones de las Cortes. Se han levantado éstas, dándose vivas al Rey, á la Reina y al Parlamento.

Efemérides

25 de Mayo de 1085

Conquista de Toledo por Alfonso VI

Cuando Alfonso VI volvió en 1073 á ocupar el trono de León en unión del de Castilla, tuvo presente el reconocimiento de gratitud que debía al emir de Toledo Al-Mamún para no declarar la guerra. Tal era la lealtad y generosa protección con que le acogió, al llevar á cabo su fuga del Monasterio de Sahagun donde

había profesado por orden de su hermano y usurpador del trono Sancho II. Dispuesto á corresponder á tan señalada merced formó alianza con el musulmán y le auxilió en las conquistas de Córdoba y Sevilla, pero la muerte de Al-Mamún le relevó de aquella deuda y en su defecto proyectó la conquista de Toledo. Las dotes de carácter de Hixen, el nuevo emir, le hacían poco simpático á sus vasallos, y esta circunstancia favoreció casualmente los designios del monarca castellano, porque siéndole conocidas sus buenas prendas preferían declararse adictos de él. Así, pues, fué estrechando el cerco hasta que consiguió que Yahia le hiciera entrega de la ciudad y de su gobierno, previo tratado por el que quedaron reconocidos algunos fueros musulmanes. La conquista de la antigua corte de los Godos y que durante 374 años había permanecido sujeta al yugo sarraceno, hizo á Alfonso VI el monarca más poderoso de la España cristiana.

Presupuestos municipales

PARA 1889-90

III

Para dar por terminado el examen del Presupuesto de gastos falta ocuparnos de tres capítulos: el de Cargas, el de Obras de nueva construcción y el de Imprevistos.

Figura como primera partida en el capítulo de Cargas la cantidad de 2.250 pesetas que se destinan á la celebración de las funciones religiosas en honor del patrón de Palma San Sebastián, del Beato Ramon Lull, de la Beata Catalina Tomás, de la Virgen de la Paz, y en conmemoración de la Conquista de Mallorca, que anualmente costea el Ayuntamiento. Esta consignación y la de 1.000 pesetas para iluminaciones y festajos públicos, que hay en el mismo artículo, no han sufrido variación alguna.

En la relación de clases pasivas vemos un reducido número de personas, como la viuda del Comandante de municipales Sr. Tur, que falleció del cólera; la del sereno Zanoguera víctima de su deber en el incendio de la calle de Poquet; la del Conserje de la Casa Consistorial Sr. Llabrés y algunas otras, cuyos sueldos son insignificantes, pues en junto ascienden á 3 727 pesetas.

Seguendo la plausible costumbre, iniciada hace dos años, de dedicar una cantidad relativamente considerable á la amortización de Bonos municipales y sus cupones se consignan á este fin 80.000 pesetas, cantidad que sostenida en los presupuestos venideros é invertida en su totalidad ha de dar por resultado en pocos años la completa extinción de esta clase de deuda. Ya los tenedores de Bonos han tocado las beneficiosas consecuencias del actual sistema de administración y la prueba mejor que podemos dar de nuestro aserto es hacer presente que hace dos años se cotizaban á poco más de la mitad de su valor nominal y hoy poco les falta para que se coticen á la par. Con los cupones ha sucedido exactamente lo mismo, de modo que hoy ya no es posible hacer el negocio que se ha hecho por espacio de muchos años, de comprar Bonos ó cupones del Ayuntamiento por un precio abandonado y obtener después su valor nominal presentándolos en pago de arbitrios.

El mismo sistema de amortización, aunque en una escala mucho más limitada, se sigue para extinguir la deuda que el Municipio tiene con la sociedad Crédito Balear. Esta deuda, que hoy asciende á 213 100 pesetas, fué contraída con el antiguo Banco Balear para atender á los gastos que ocasionó la invasión de la fiebre amarilla en 1870. Poco se hecho para saldar la cuenta á que nos referimos y si bien en muchos presupuestos se ha señalado una cantidad para ello, ésta no se ha invertido, excepción hecha del año corriente y del anterior en los cuales se han pagado unas 10.000 pesetas al Crédito. En el año próximo se proyecta disminuir este débito en 5.000 pesetas, cantidad que se ha consignado, señalándose también 13.000 pesetas para el pago de intereses.

A consecuencia del contrato celebrado en 17 de Junio del año último con la Sociedad del alumbrado por Gas, en virtud del cual se instaló dicha clase de alumbrado en el arrabal de Santa Catalina y se restituyó al Ayuntamiento la cobranza del arbitrio sobre los puestos de venta de la Plaza Mayor, adquiriendo en cambio la Corporación municipal el compromiso de amortizar periódicamente la deuda reconocida á favor de aquella Sociedad y de pagar los intereses al 3 por ciento de la cantidad pendiente de pago, se han consignado 7.000 pesetas para atender á este compromiso. Igualmente figuran en el mismo artículo 240 pesetas, importe de los intereses al 6 por ciento de lo que falta pa-

gar al que fué propietario del ex-oratorio de S. Pedro comprado por el Ayuntamiento para destinarlo á escuela pública.

Otras cargas que pesan sobre el Municipio son el crédito á favor de la Diputación provincial por resultas de años anteriores y el que existe también á favor del Tesoro público. Para atender al primero se consignan 50.175'64 pesetas y para el segundo 71.933'37 pesetas. Respecto á este último parece que hay el propósito de aceptar los ofrecimientos del Gobierno, mediante los cuales se condona el cincuenta por ciento á los Ayuntamientos que salden de una vez, y dentro de un plazo fijo, sus cuentas liquidadas con el Tesoro. Si se lleva á efecto este propósito, la hacienda municipal estará de enhorabuena, pues la deuda habrá experimentado una rebaja considerable.

Resta mencionar como consignaciones de importancia en el capítulo que examinamos, 5.000 pesetas para contribuir á la erección de un monumento á Ramon Lull, 20.000 pesetas para pago de expropiaciones y 159.842'12 pesetas contingente que corresponde al municipio de Palma para cubrir el déficit del presupuesto provincial.

Llegamos al capítulo 10.º, *Obras de nueva construcción*, en el cual figuran solamente dos partidas: una de 5.000 pesetas, destinada á continuar las obras de la fuente que se está construyendo en la plaza de Coll y otra de 10.000 pesetas para empezar las de ensanche del Cementerio, aprovechando el terreno que el Ayuntamiento compró entre el cementerio católico y el de apestados.

Y por último, en el capítulo de *Imprevistos* se han consignado 22.853'85 pesetas, cantidad algo menor que la fijada en el presupuesto actual, pero que aun creemos excesiva por las razones expuestas en nuestro primer artículo. Queda completado así el Presupuesto de gastos, cuyo importe total asciende á 983.900'62 pesetas.

G. SAMPOL.

Topografía médica de Palma

Nuestro amigo D. Miguel Berga, Director de Sanidad de este puerto ha publicado en el *Boletín de Sanidad* correspondiente al mes de Marzo del corriente año una Memoria sobre el puerto de Palma y población aneja, encabezándola con el título que va al frente de estas líneas.

De dicha Memoria daremos á conocer algunos párrafos comenzando hoy por los que á continuación copiamos:

I

«Existen en Palma 228 calles y 27 plazas, que, sumadas sus distancias, representan 24 kilómetros. De estas hay 12 que tienen un plano inclinado muy marcado, que son las vías de comunicación de la parte alta con la baja de la ciudad, habiendo sólo tres de éstas en que sea posible la locomoción rodada; 12 calles son las más anchas teniendo sólo de 10 á 11 metros; 121 de uno á tres metros; 90 de tres á cuatro; 49 de cuatro á seis, y 16 de seis á 10 metros.

Tan sólo hay dos calles que tienen más de 12 metros de ancho, y son las únicas que tienen arbolado. Constituido este por eucaliptos, y variedad de acacias constituyen el arbolado público de esta ciudad. Estas dos calles son las destinadas á paseos públicos: la una denominada *Borne*, que en los siglos pasados estaba destinada á los torneos de la nobleza y á las corridas de lanza, célebres durante la coronación de los reyes Felipe V, Fernando VI y Carlos IV. Hoy día es el paseo público más concurrido, amenizado los días festivos por músicas militares; es la única calle que tiene su pavimento de cemento Portland. La otra calle denominada *Rambla*, casi á continuación de la anterior, antes del siglo XVI servía de cauce á las aguas de un torrente denominado *Riera*, que en dicha fecha atravesaba por el interior de la ciudad; más tarde se cambió la dirección de dichas aguas, convirtiéndose en calle su cauce, hoy día paseo público, teniendo su pavimento de terriso.

El pavimento de las calles de Palma es muy variado; en unas es el adoquinado toseco de piedras calizas mal unidas; en otras es de terriso ó piedra machacada, lo cual hace que por la poca resistencia que oponen dichos materiales á la locomoción rodada, casi todas las calles de Palma, si se trata de época de lluvias, se conviertan en un fétido barrizal, foco terrible de sustancias orgánicas en descomposición, y, por el contrario, en épocas de sequía, y durante la estación calurosa, se levanta una densa nube de polvo calizo y sustancias irritantes, que exponen á los moradores de Palma á las fatales con-

secuencias de tener que vivir en una atmósfera de tal índole.

Casos.—Las casas de la ciudad de Palma, según datos que nos hemos procurado, ascienden á más de 6.000, habitadas por 9.562 familias. Todas ellas fabricadas de piedra caliza basta, de grano arenoso (amarés), unidas por la cal y el yeso; los revoques exteriores casi todos de cal y grava, la mayoría sin mezcla de tierras, de colores vivos, lo cual hace que la luz blanca sea reflejada y perjudique en gran manera los órganos visuales de los transeúntes: los lucidos interiores son también de cal, sin ser muy general el pintar ni empapelar los interiores de las casas.

Las casas, atendida su construcción y distribución interior, las podemos considerar en casas ó edificios públicos, de abolengo ó nobleza, y particulares ó de alquiler.

Como edificios públicos podemos citar 31 iglesias, habiendo de estas siete destinadas á conventos de religiosas, siendo digna de mencionar la Catedral, monumento arquitectónico de estilo gótico que mide 106 metros de largo, 56 de ancho y 29 de altura su nave mayor; monumento edificado por D. Jaime el Conquistador.

La Almudaina, alcázar de los reyes musulmanes y hoy Capitanía general; la Lonja monumento arquitectónico edificado en 1449; el Palacio de la Casa Consistorial, edificado en 1343 por concesión del rey D. Pedro IV de Aragón; el palacio de la Exma. Diputación provincial, en actual construcción; el Instituto provincial, sinanoga de los judíos en el siglo XV, más tarde Universidad Luliana, colegio de jesuitas en 1631, y centro de enseñanza oficial desde su expulsión, contando en la actualidad la matrícula de alumnos del presente curso escolar 677 alumnos y 1532 inscripciones. Además un cuartel del arma de infantería, otro de Caballería y otro de Artillería; la cárcel y presidio ocupan edificios ruinosos de conventos de frailes.

Podemos también mencionar ocho escuelas públicas de niños y párvulos, una agregada á la Normal de maestros para niños y otra de niñas; dos elementales de niños, dos de niñas y dos de párvulos. Una Academia de Bellas Artes y Oficios, contando en el presente curso académico 622 alumnos y 150 alumnas inscritas en las diferentes clases de Bellas Artes, existiendo también una rica y voluminosa Biblioteca pública.

Las casas que hemos considerado de abolengo habitadas por títulos de nobleza, contruidas en siglos posteriores, son en número bastante considerable y ocupan una extensa área por tener espaciosos zaguanes, patios interiores y jardines; sus fachadas exteriores son de estilo serio, con la particularidad que los aleros de sus tejados sobresalen algunos metros en la vía pública; poseen anchurosas escaleras, pocas aberturas al exterior, pero con profusión en el interior de sus patios y jardines; su distribución interior son vastas salas, espaciosos dormitorios de techos muy elevados; por lo general constan de un solo piso y porche; casi podemos asegurar que son las únicas moradas que reúnen condiciones de salubridad en esta ciudad. No podemos decir lo mismo con las casas de cuatro y cinco pisos, y algunas con sobabanco, á causa de estar situadas la mayoría en calles estrechas, faltas de luz y de ventilación; su distribución interior, con escaleras generalmente reducidas, oscuras y estrechas; sus dependencias interiores lo mismo y bajas de techo, las cuales no pueden contener aire suficiente para la respiración, y para mayor abundamiento, los retretes en general muy cerca de las cocinas y teniendo estas sus tubos de barro cocido para conducir las aguas sucias que van á parar en un pozo ciego que casi siempre suele estar inmediato á los depósitos de agua potable. Todas estas causas poderosísimas de insalubridad aumentan muchísimo más con los materiales empleados para su construcción, pues, según hemos indicado, son de piedras calizas de grano arenoso; por lo tanto, son muy porosas, muy aptas para absorber y retener gran cantidad de agua del exterior, comunicando una atmósfera húmeda al interior de las casas, que las hace nocivas á sus moradores.

NOTICIAS

Del Extranjero

Los viejos legitimistas partidarios del advenimiento de D. Carlos á la corona de Francia han celebrado un banquete de 400 cubiertos en el hotel Continental, cuya presidencia ocupó el príncipe Valroy.

Pronunciáronse numerosos brindis contra la

revolución y diéronse entusiastas vivas á Carlos XI y al príncipe Jaime.

Asistieron algunas señoras de la antigua nobleza de Francia.

Las últimas noticias telegráficas acerca de las huelgas en Westfalia son algo más favorables.

El diputado Hammacher parece que ha entablado negociaciones con los obreros á consecuencia de las cuales se asegura que 30.290 mineros han vuelto á emprender sus trabajos.

Se acentúa la división entre los republicanos antiboulangieristas. M. Lockroy, exministro del Comercio y radical, envió sus padrinos al director del Lyon R-publicain, órgano oportunista.

Los diputados obreros y los disidentes de la extrema izquierda parecen dispuestos á ingresar en el partido boulangierista.

En el nuevo corro de la calle de San Honorato, las bailarinas españolas Carmencita, Cuenca y Pepita, obtienen cada noche ruidosos aplausos.

El jueves subieron al primer piso de la torre Eiffel 3.755 personas, y al segundo piso 1.994.

La policía ha inspeccionado otra vez los bazares extranjeros.

Se trabaja con febril actividad para instalar la luz eléctrica en los principales boulevards de la capital.

En Inglaterra se está debatiendo actualmente una curiosa cuestión; la de si los niños y niñas deben tomar parte en las representaciones teatrales.

Una comisión compuesta de varios directores de teatros de Londres y de provincias se presentó uno de estos días en el ministerio del Interior y fué recibida por Mr. Stuart Wortley.

El comite de las escuelas, por contra, se propone presentar en el Parlamento un bill, para impedir que pisen la escena los jóvenes de menos de diez y seis años dando como pretexto á esta pretensión que los niños contratados por las empresas teatrales no asisten á las escuelas como debieran hasta la época reglamentaria.

Combatiendo serenas razones el célebre trágico Mr. Irving, ya mencionado, pronunció un discurso en el ministerio del Interior diciéndo entre otras cosas que los que desean impedir que los niños pisen la escena, creen sin duda que la profesión de actor conduce directamente á una condenación eterna, cuando por el contrario quizás es mucho más conveniente para los niños y para las niñas de las clases menester dedicarse á esta profesión que pasar el tiempo jugando por la calle, donde, en Londres especialmente, presenciám escenas que nada tienen de edificantes.

En cuanto á la cuestión de higiene demostró M. Irving que la salud de los niños contratados por las empresas teatrales es excelente y que el ejercicio que hacen en los ensayos les es alteramente higiénico.

Además de las huelgas de Westfalia, cuya próxima terminación anunciamos, hay que registrar las de Oporto según los telegramas que vienen de Portugal.

La Exposición Universal El 26 del actual se dará un gran concierto en el salón de fiestas del Trocadero.

En la noche del 1.º de Junio se celebrará una gran fiesta en la torre Eiffel, y todos los palacios estarán iluminados con luz eléctrica y luces de bengala.

En la isla de Los Cisnes se disparará un bonito castillo de fuegos artificiales.

Créese que en breve una numerosa orquesta dará una serie de conciertos en la galería de la rotonda central.

Se proyecta para el mes de Julio una fiesta escolar que darán los estudiantes de la Universidad de París á sus compañeros de todos los países.

Hé aquí una estadística curiosa: De 1828 á 1889 se han estrenado en París 198 óperas. Fijándose en la fecha en que se cantaron dichas obras, resulta ser la primera, por orden de antigüedad, «La Mutua di Portici», que se estrenó en 1828, y la última «Aida», que se cantó en 1880.

Considerada por el número de representaciones, figura como la primera «Gli Hugonoti», que ha sido 821 veces puesta en escena.

Sigue á ésta «Roberto el Diablo» con 718 representaciones; «La Favorita», 601; «Aida», 130; «La reina de Chipre», 118; «La Xacarihar», 112, y «El Juramento», 102.

De la Península A un colega comunican de Moguer un hecho vandálico.

Parece que días pasados penetraron unas cuantas niñas de corta edad en el cementerio de la ciudad expresada y empezaron á coger algunas flores. Advertido del caso uno de los sepul-

tureros, persigue á las inocentes pequeñas, que logran escapar, excepto una más débil ó tímida, que fué alcanzada por el enterrador, el cual, sordo á las súplicas de la asustada criatura, que por la Virgen María y con lágrimas desgarradoras le rogaba la perdonara y dejarla libre, la arrastró al depósito donde se practican las autopsias y custodian los tristes instrumentos que se usan en la conducción y enterramiento de cadáveres, encerrándola en una oscura y fétida mazmorra en compañía de restos de ataúdes, mortajas y demás enseres asustadizos para una tierna niña.

El llanto de la pobrecilla llamó la atención de una mujer que rezaba por sus parientes en aquel santo lugar, albergue de difuntos y de un vivo sin entrañas que no se apiadaba del martirio á que había condenado á la infeliz criatura por el atroz delito de coger una flor.

La compasiva mujer, no pudiendo recabar de aquel verdugo la libertad del angelito, avisó al padre, que presuroso acudió al cementerio y rescató á su hija. Pero en que estaba o la halló; ¡Infeliz criatura y pobre padre! ¡Presencia de horribles convulsiones, delirante, frenética, loca, agonizante, en fin!

La desdichada niña murió víctima de la brutal venganza de aquel monstruo, que se ha hecho digno de un ejemplar castigo.

La España Industrial de Barcelona ha reanudado sus trabajos en las secciones de hilados y tejidos.

Leemos en La Correspondencia de Valencia: «Hoy han comenzado á bordo del vapor «Condado de Vilana» los trabajos para la construcción de instalaciones pertenecientes á 20 exposidores valencianos.

Es probable que mañana qued en éstas terminadas, continuando los trabajos en otras que han comenzado esta tarde.

Con este motivo, el miércoles ó jueves próximos se reunirá la comisión y exposidores en el mencionado buque-Exposición, en el que se les servirá en cada una «paella» á la valenciana.

El viernes por la noche llegó á Valladolid el aplaudido maestro D. Tomás Bretón. Esperábase en el andén de la estación todos los artistas de la compañía de ópera que actúa en aquella ciudad, los directores y redactores de la prensa local, gran número de profesores de la orquesta, admiradores y amigos del popular autor de «Los amantes de Teruel».

La aparición del eminente maestro fué saludada con una tridua salva de aplausos, á la que correspondió aquel grandemente emocionado, descubriéndose ante la imponente muchedumbre que á su vista se hallaba.

En una noche particular y seguido de otros varios, el Sr. Bretón se trasladó á la sala de juntas del coliseo de la plaza de las Angustias y desde allí fué á su domicilio, después de escuchar la bienvenida que le daban nuevamente multitud de personas.

Se dice que apenas hecha la emisión de las obligaciones del ferro carril de Val de Zafán á San Carlos, se cotizaron en la Bolsa de París á 13 pesetas de prima por obligación sobre el precio de 280 pesetas de su valor; la citada línea ha de poner en comunicación rápida y directa á Francia con sus posesiones de la Argelia en Africa, á la vez que pondrá en comunicación directa también el Océano con el Mediterráneo, y no es de extrañar que allende los Pirineos hayan secundado de tal manera la realización de una línea que como internacional será la primera de Europa.

joven, imperiosa y enojada. Mi actitud, por consiguiente, era muy desventajosa.

La señora de Palma se detuvo á dos pasos de mí, apoyó la mano derecha sobre el mármol de la chimenea y presentó á la llama del hogar la zapatilla bordada en oro que aprisionaba su pie izquierdo. Habiendo realizado esta instalación preliminar, se volvió hacia mí, y sin dirigirme ni una palabra, pareció gozar en mi actitud, que, te lo repito era bastante molesta. Decidí sentarme y continuar leyendo; pero antes, y á guisa de transición, creí deber decir políticamente:

—¿Desea usted esta Revista, señora? —Gracias, caballero; no sé leer.

Tal fué la contestación que en el acto me disparó con voz breve. Hice con la cabeza y la mano un signo cortés, manifestando compadecer sinceramente la ignorancia que se me confesaba, y en seguida me senté. Ya estaba más tranquilo; había recibido el fuego de mi adversario, y me parecía satisfecho el honor.

Muy en breve contraeran matrimonio en Málaga una jovencita de trece años de edad y un joven que hace muy poco cumplió los catorce. Habiéndose quedado huérfana ella, los padres de él la recogieron, y ahora, para considerarla como hija, han dispuesto que el matrimonio se celebre lo más pronto posible.

Concurso científico-literario

La Real Academia de Ciencias Morales y Políticas abre el concurso ordinario del año 1899, con arreglo á sus estatutos y ajustado al siguiente programa:

Tema primero.—Extensión y límites del criterio judicial en la graduación de las penas dentro de una buena legislación criminal. Soluciones diversas de este problema, según las varias escuelas jurídicas y las diferentes legislaciones europeas.

Tema segundo.—Prosperidad ó decadencia de las naciones en el comercio, por la buena ó mala fé con que se presentan los productos en mercados extranjeros. Pueden los gobiernos intervenir en el comercio de exportación, y en qué forma, para conservar el crédito del país en la producción de todas ó algunas de sus mercancías?

En este concurso se observarán las reglas siguientes:

- 1.º El autor de la Memoria que resulte premiada obtendrá una medalla de plata, dos mil quinientas pesetas en dinero y doscientos ejemplares de la edición académica de la obra. 2.º La Academia podrá también conceder á cualquiera de los autores el título de académico correspondiente, si hallare en su obra mérito extraordinario. 3.º La Academia, adjudique ó no el premio, se reserva declarar accésit á las obras que considere dignas; el cual consistirá en un diploma, la impresión de la Memoria y la entrega al autor de doscientos ejemplares de ella. Se reserva asimismo el derecho de imprimir las obras á que adjudique premio ó accésit, aunque sus autores no se presenten ó los renuncien. 4.º Las obras que hayan de optar á premio se señalarán con un lema y se remitirán al secretario de la Academia, hasta las doce de la noche del 1.º de Octubre del año 1899. Su extensión no podrá exceder de la equivalente á un libro de 500 páginas, impresas en planas de 37 líneas de 22 ceros, letra del cuerpo 10 en el texto y del 8 en las notas. 5.º Los autores de las Memorias ú obras á que la Academia adjudique el premio ó accésit, conservarán la propiedad literaria de ellas. No se devolverá, en ningún caso, el ejemplar de las Memorias presentadas á concurso, aunque no obtuvieran premio ni accésit. 6.º Cada autor remitirá con su trabajo un pliego cerrado, señalado en la cubierta con el mismo lema de la Memoria respectiva, y que en la parte interior contenga su firma y la expresión de su residencia. 7.º Adjudicado el premio ó accésit á cualquiera Memoria ú obra, se abrirá en junta ordinaria el pliego cerrado á que correspondiera, inutilizando los demás en la junta pública general en que se haga la solemne adjudicación. 8.º A los autores que no llenen las condiciones expresadas, que en el pliego cerrado omitan su nombre ó que pongan otro distinto, no se otorgará premio. Tampoco se dará á los que quebranten el anónimo. 9.º Los académicos de número no pueden aspirar á ninguno de los premios.

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 16

OCTAVIO FEUILLET

LA CONDESITA

(Obra traducida por D. F. Norberto Castilla y publicada por EL COSMOS EDITORIAL, Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—Pesetas, 2'50 ejemplar.)

lidad; porque, á Dios gracias, no eres pedante: sabes vivir, sabes reír hasta á carcajadas; pero tu alma es mortalmente triste, y por eso querré hasta la muerte tu alma fraternal.

VI.

1.º de Octubre.

Pablo, aquí pasa algo que no agrada: deseo que me aconsejes; hazlo en seguida.

El jueves por la mañana, habiendo cerrado mi carta bajé para entregarla al correo, que sale de aquí temprano; y como ya faltaba poco para la hora de almorzar, entré en el salón, que estaba desierto. Hojeaba tranquilamente una revista al lado de la chimenea, cuando abrieron bruscamente la puerta: oí rozar y crujir una falda de seda, y se presentó la Condesita. ¿Había pasado la noche en la quinta?

Era una señora, amiga de la infancia de lady A***, y que se llama Durmaitre. Esta es viuda y extraordinariamente hermosa, distinguiéndose por su menor locura entre las locas mundanas. Per esta razón, y también por sus notables encantos, hace mucho tiempo que conquistó la amistad de la señora de Palma, la que, aludiendo á los trajes oscuros de su rival, al carácter lánguido de su belleza y á su conversación algo elegante, la llama entre los jóvenes la viuda del Malabón. La señora Durmaitre carece en verdad de agudeza, pero tiene inteligencia, es algo literata y muy soñadora. Créese también con cierto arte de conversación, y viéndome desprovisto de todo talento de sociedad, se le puso en la cabeza que debía tener éste, y trata de convencerse de ello. De aquí ha resultado entre nosotros trato confino y casi cordial; porque si no he podido realizar todas sus esperanzas, escuchó al menos con religiosa atención la jerga melancólica que acostumbra á usar; nuestro comprenderla y queda contenta. La verdad es que no me caso de escuchar su voz, que es celestial, de contemplar sus purísimas fisionomías y de admirar sus grandes ojos negros, á los que largas pestañas envuelven en misteriosa sombra. No te alarmes por esto; estoy convencido de que ha pasado para mí la época de amar, y por consiguiente de ser amado: el amor es una enfermedad que no se padece cuando nos esforzamos sinceramente en reprimir las primeras convulsiones.

La señora de Palma se volvió al oír la puerta, y cuando vió á la Durmaitre, feroz relámpago brotó de sus azules ojos: la casualidad le enviaba una presa. Dejé á la bella viuda dar

De la Provincia

Ha sido aprobado por el Sr. Gobernador civil de esta provincia el presupuesto de gastos carcelarios del partido de Manacor para el próximo año económico de 1889 á 90.

Por la Superioridad ha sido aprobado el nombramiento interino de Celador del Lazareto su- cicio de Mahón hecho por el director de aquella dependencia á favor de D. Pedro Masa Decla- ra, cesante de igual cargo.

En Ciudadela han ocurrido dos defunciones producidas por la difteria, y existe otro atacado de esta enfermedad. La Alcaldia ha tomado las disposiciones convenientes para evitar la propa- gación del mal.

De la Capital

La Comisión encargada de organizar las con- ferencias pedagógicas que deben celebrarse du- rante las vacaciones de verano ha recibido al- gunas pretensiones de varios profesores para tomar parte en ellas en vista de las cuales hizo la correspondiente designación de personas á cuyo cargo correrá el desarrollo de los temas.

1.º La Doctrina cristiana ó sea el resumen de la ciencia teológica está en perfecta armonía con la razón.—Sr. D. Tomás Rullán y Bosch.

2.º Método especial para la enseñanza de la Historia Sagrada y de la Doctrina Cristiana.— D. Pedro Juan Horrach y Ferrer.

3.º Carácter de la enseñanza de la Agricul- tura en las escuelas.—Don Andrés Morey y Amengual.

4.º Importancia y utilidad del análisis gra- matical.—D. Antonio Umberto Vila.

5.º Método especial para la enseñanza de la Ortografía.—D. Sebastián Font y Martorell.

Acordó igualmente formar relación de los maestros que han solicitado tomar parte en los debates, por el orden con que presentaron sus peticiones, resultando ser los que se expresan á continuación.

D. Pedro Juan Horrach y Ferrer.

D. Antonio Umberto Vila, sobre los temas 2.º, 4.º y 5.º

D. Bartolomé Danús y Mir sobre los señala- dos con los tres últimos números.

El facultativo D. Antonio Rebassa se ha en- cargado interinamente del cargo de médico de la Comandancia de la Guardia Civil.

La de Carabineros ha elegido para facultativo á D. Santiago Villalonga.

Anoche suspendió su salida para Porto-Cristo el vapor Santueri.

En telegrama recibido por los Consignatarios en esta plaza del vapor «Cristobal Colon», se comunica la feliz llegada á Puerto Rico en el día de ayer.

Por efecto del rudo vendabal que reinó du- rante todo el día de ayer nuestra ciudad se vió envuelta de una densa nube de polvo, causan- do suma molestia á todos.

Se ordena por el Gobierno de provincia la requisitoria y captura del preso fugado del hos- pital de Santiago de Cuenca José Azube Gon- zález, de 43 años de edad y natural de Lojas (Guadalajara.)

Ayer á cosa de la una de la tarde un chiqui- llo de unos cinco años, hijo de un carabinero, sin duda por efecto de sus pocos años se cayó al mar en punto del contramuelle y en sitio en donde había mucho fondo.

Un marinero natural de Sta. Catalina que casualmente desde su buque le vió caer, se echó al agua y consiguió sacar al muchacho sin que hubiese experimentado notable daño; dán- dose traza de enviarlo á su casa en donde fué socorrido convenientemente.

Desearíamos que cualesquiera personas lean este suelto crean que lo escribimos sin tener en cuenta para nada el que publicó ayer La Opi- nión sobre el mismo asunto dirigiéndose á no- sotros.

Por error material de caja que no tuvimos interés en rectificar ayer porque creímos que el buen sentido de los lectores lo rectificaría, al hablar del difunto médico D. Alejandro Ferrer Nicolau apareció la palabra desconocido en vez de conocido que fué la que escribimos nosotros en la cuartilla, y como quiera que alguien ha supuesto que tal errata pudo ser intencionada la subsanamos deplorando que tan fácilmente y tan sin fundamento se hagan suposiciones que son ajenas á la verdad.

Es sentimiento de equidad pedir para el bar- rido foráneo de la Soledad iguales ó equivalentes mejoras á las obtenidas por otros caseríos de la misma clase, como el del Molinar, del Ter- reno, de Son Serra etc.

Como es deseo de aquellos vecinos obtener un poco de luz durante las noches y el poder andar sin encharcarse en las épocas de lluvia; y como el tal deseo ni es excesivo ni fuera de lugar, lo tomamos como si fuese nuestro y lo apadrinamos en la forma y con la eficacia que

más en su punto y sazón estén para producir el resultado que apetece.

En su consecuencia solicitamos la colocación de algunos faroles y la recomposición de las calles más transitadas del mencionado caserío.

Ayer fueron vacunados en Montesión 90 ni- ños de ambos sexos.

Hoy, de una á dos de la tarde habrá vacu- nación gratuita en la casa de socorro.

Al anoecer de ayer empezó á llover en la ciudad en términos que todo el mundo se proveyó del correspondiente paraguas.

Siguió cayendo menuda lluvia á intervalos.

Por iniciativa del Sr. Alcalde hoy serán vacu- nadas todas las asiladas en la casa de arre- pentidas de la Piedad.

Durante todo el día de ayer no ocurrió ningun- a nueva invasión de viruela en esta ciudad.

Después de haber sido recompuesto el piso de la calle de Palacio en las inmediaciones de la Catedral, se ha empezado la restauración del muy sobado de la calle de Juanot Colom, el cual en el breve espacio de dos años ha sido dos ó tres veces removido por consecuencia de des- perfectos en las cañerías.

Se colocarán aparatos telefónicos por cuenta del Ayuntamiento de esta ciudad en los barrios foráneos de Pueblo Nuevo, en la Soledad, Son Serra, el Terreno, Sta. Catalina y acaso algún otro.

El objeto es fácil de comprender, pues, con la rapidez de las comunicaciones los servicios municipales podrán verificarse con mayor prontitud y perfección.

Sesión del Ayuntamiento

Bajo la presidencia del teniente de alcalde D. Telesforo Sansaloni, se reunieron ayer á medio día los concejales señores Vaquer, Gamundí, Barceló y Runggald'er, Forteza, Florit, Coll, Cortés, Juan y Marroig, Bisaniez, Bauzá (M.), J. ume, Mateu, Perez y Marroig.

De acuerdo con lo propuesto por la Comisión correspondiente se concedieron dos permisos para verificar obras.

La Comisión de Beneficencia presentó los pliegos de condiciones para llevar á efecto la subasta del servicio de pan y menestra para los presos de la Cárcel y para los detenidos en el Depósito municipal de corrección y la de su- ministro de nieve para los enfermos, los cuales pliegos fueron aprobados, dejando á disposición del Alcalde el señalamiento del día para efec- tuar la subasta.

Se leyó una instancia del Arquitecto munici- pal D. Bartolomé Ramis, pidiendo que se le admitiese la limitación de su cargo y se accedió á lo que solicitaba.

Se aprobó la distribución de fondos formada por la Comisión de Hacienda.

Pasaron á las comisiones respectivas una so- licitud de un tenedor de bonos municipales pi- diendo el abono de intereses desde el año 1880 y el canje de láminas; otra del empresario de la Plaza de Toros pidiendo rebaja del arbitrio impuesto sobre las corridas y otra de un veci- no de esta ciudad ofreciendo edificar en las afueras un edificio destinado á matadero de vo- latería.

Acordóse devolver al contratista del arbitrio sobre la Romana Universal la fianza que tenía prestada; y se levantó la sesión.

Pasatiempos

Un caballereito salía bastante chispa de un restaurant á las tres de la madrugada.

Un pobre se acerca á pedirle limosna.

—Caballero, tenga usted compasión... anoche me acosté sin cenar.

—¡Vaya una cosa!... Yo he cenado dos no- ches sin acostarme.

Sociedades y Corporaciones

Academia de Derecho

Desde el lunes 27 del corriente de 12 á 2 de la tarde en los días no festivos, queda abierta en la Secretaria de esta Academia (Zavellá-16 2.º derecha) la matrícula para el curso que em- pezará á principios de Junio, preparatorio de los exámenes libres y oficiales extraordinarios de Septiembre. Lo que se anuncia para conoci- miento de aquellos á quienes pueda interesar.

Palma 22 de Mayo de 1889.—El Secretario interino, Mateo Jaume.

Alcaldía de Palma

Habiéndose procedido por los dependientes de esta Alcaldía al reparto á domicilio de las hojas para la formación del padron de este ve- cindario en cumplimiento de lo dispuesto en la ley; he creído conveniente, atendiendo á la

notoria importancia de este servicio, hacer pre- sente á los habitantes de este municipio las pro- visiones siguientes:

1.º Todos los que el lunes proximo 27 del actual no hubiesen recibido la hoja de padron ó se les hubiese extraviado ó inutilizado, ó bien necesitasen mas de una, se presentará en la Casa Consistorial á recoger los ejemplares que necesitare.

2.º Los individuos á quienes el día 29 del que cursa no se les hubiese recogido á domi- cilio por los dependientes de esta Alcaldía la hoja de padron, la presentará en esta Casa Consistorial desde el espresado día hasta el día 31 inclusive del referido mes.

3.º Para exigir la debida responsabilidad á los que dejasen de llenar el servicio del empa- dronamiento de que se trata, no podrá servir de excusa alguna el no haber recibido la ho- ja en blanco ni el no habersele sido recogida á domicilio una vez escrita.

Palma 22 de Mayo de 1880.—El Alcalde, Manuel Guasp.

Instituto Balear de Vacunación directa

El viénes y sábado de la presente semana de 11 de la mañana á 1 de la tarde se vacunará directamente de la res en el Colegio Médico Farmacéutico, San Francisco, 6 entresuelo, por última vez en la presente temporada. Hay habitaciones separadas para las personas que gusten ser vacunadas reservadamente.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Palma 22 de Mayo de 1889.—El Secretario del Instituto, Gerónimo Ripoll.

Asociación de la Oración y Velá al Santísimo Sacramento

La Junta Directiva ha acordado celebrar un oficio funeral en la iglesia de S. Antonio de Viana, el lunes 27 del actual á las diez de la mañana, en sufragio del alma del celador Jaime Llabrés. Por acuerdo de la misma se publica para conocimiento de los a o c a los que quieran asistir. Palma 24 Mayo de 1889 —P. A. de la J. D. Heriberto A. Cusa, Pbro. Secretario.

Mercados

Precios corrientes en Inca el 23 de Mayo.

Table with 2 columns: Item and Price. Items include Almendrán, Trigo, Candeal, Cebada del país, Id. forastera, Avena del país, Id. forastera, Garbanzos, Maiz, Habichuelas confites, Id. blancas, Frijoles, Habas para cocer, Id. ordinarias, Id. para ganados, Cerdos cebados.



D. Alejandro Ferrer y Nicolau

HA FALLECIDO

(E. P. D.)

Su desconsolado padre, hermana, tíos, tías, primos, primas y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos, lo encomiendan á Dios y asistan al funeral que en sufragio del alma del finado se celebrará el día 27 del actual á las diez y media de la mañana en la Real Capilla de Palacio.

El duelo se despide en la iglesia.

No se recibe en la casa mortuoria.

No se invita particularmente.

Cultos

Jubileo de Cuarenta Horas

En San Felipe Neri continúa. A las diez ter- cia y la misa mayor. Por la tarde, á las cinco, se cantarán maitines solemnes, y concluidas se hará la devoción del mes consagrado á María Santísima y luego la reserva.

Otras funciones

Admiradores el Rector de Palacio y la Capi- lla de música de esta ciudad, de los mallorqui- nes contemporáneos hijos del sublime arte de la armonía los distinguidos maestros, cuyas no- tables obras les ha dado imperecedera memoria, Sres. D. Joaquín Sancho, Padre Juan Auli, Domingo, D. Miguel Tortell Pbro. D. Juan Capó y D. Juan Alcover, con el piadoso objeto de rogar al Eterno por el descanso de su alma, y á la vez manifestar públicamente el respeto, veneración y estima que se les guarda y tiene más allá del sepulcro, en la Real Capilla de Santa Ana, mañana, en especialísima solem-

nidad se practicará á la intención de los mismos la devoción de las flores á María Santísima.

A las nueve misa y á las nueve y media se celebrará otra.—Himno del Amor Hermoso del maestro Capó, á toda orquesta.—O sacrum del Sr. Sancho.—Amable padre mio del señor Tortell.—Salve del mencionado Sr. Capó.—O solutaris, del Sr. Sancho y Magnificat, por el clero y música del Sr. Tortell.

En la Iglesia de San Magin mañana 26 del corriente fiesta votiva en honor de la Purísima; en la misa predicará D. Miguel Roca. Antes de la Misa mayor se bendicirá una estatua de San Francisco de Asis con destino al convento de monjas terciarias establecidas en el Arrabal.

Visita á la Corte de María

En el Hospital, á la Virgen de la Anuncia- ción.

Estadística

RELACIÓN de las inscripciones verificadas en los Juzgados de esta capital.

Nacimientos

Día 22

Varones Dos.

Hembras Dos.

Matrimonios

Día 22

D. José Torrens y Mulet con D.ª Vicenta Bestard y Comas.

Defunciones

Día 23

María Luisa Expósito, viuda, de 50 años, Hospital, de apoplejía.

Registros del puerto

Día 24

Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmó fera.—Enteramente cubier- ta por espeso nublado, cerrados los horizontes en todos sentidos por densa bruma que hace in- visibles muchos puntos de la montaña y del llano y limita el círculo en el mar.

Idem del viento.—N. E. fresco, rodando al E. por intervalos y soltándose en frecuentes racha- das duras.

Idem de la mar.—Picada y cabrillada del viento, con batimientos en la costa de poniente y oleaje de arrastre del S. E.

Buques á la vista.—La bruma impide la vi- sión mas allá de tres millas.

Vigia de Portopi.—Señalando por la parte de poniente un buque cuadro desconocido.

Movimiento de buques

Día 23

FONDEADOS

De Mahón vapor Menorca, matrícula de Mahón, de 190 ton., cap. D. Francisco Cardo- na, con 16 mar., 19 pas., valija y efectos.

De Felanitx vapor Santueri, matrícula de Felanitx, de 248 ton., cap. D. Juan Cerdá, con 16 mar. y vino.

DESPACHADOS

Para Valencia vapor Unión, matrícula de Palma, de 401 ton., cap. D. Juan Bosch, con 24 mar., 10 pas., valija y efectos.

Para Malgrat laud Juanito, matrícula de Mal- grat, de 19 ton., pat. Ramón Carrangon, con 4 mar. y efectos.

Para Barcelona polacra goleta Urbana, ma- trícula de Palma, de 153 ton., cap. D. Antonio Vaquer, con 11 mar. y efectos.

Para Barcelona polacra goleta Virgen del mar, matrícula de Palma, de 48 ton., pat. Ma- tías Felany, con 4 mar. y efectos.

Para Puerto Colom laud Monte Carmelo, ma- trícula de Palma, de 43 ton., pat. Gabriel Lla- dó, con 4 mar. y efectos.

Para Barcelona y Cette vapor Isleño, matrí- cula de Palma, de 314 ton., cap. D. Francisco Tarongí, con 23 mar., 111 pas., vino y efectos.

Para Porto-Cristo vapor Santueri, matrícula de Felanitx, de 248 ton., cap. D. Juan Cerdá, con 16 mar. y vino.

Matadero

RESSES sacrificadas para el abasto público de esta ciudad.

Día 23

Cerdosas 7

Vacunas 9

Lanares. 74

PASAJES SUBSIDIARIOS

PARA LA

República Argentina (Buenos-Aires)

Los que deseen obtenerlos recibirán gratuíta- mente toda clase de noticias dirigiéndose al Di- rector de la Oficina oficial de Información en Madrid, calle del Desengaño, núm. 27, segun- do, izquierda.

Para referencias en esta localidad recurrir al señor Agente don José Elvira, San Miguel, 101, 3.º

BOLETIN METEOROLÓGICO

Día 21-9 mañana.

Barómetro.	754.7	mm.
Termómetro seco.	22.5	grados.
Id. húmedo.	17.7	id.
Mínima.	12.2	id.
Reflector.	13.4	id.
Dirección del viento.	S. E.	—2
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0.0	mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	2.6	mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que registró desde el 1.º de Abril al 14 de Octubre de 1889

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7.30 mañana, 2 y 4 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7.30 mañana y 5.45 tarde.
De Manacor á La Puebla: á las 7.30 mañana y 5.45 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7.55 mañana, 2.30 y 5.55 (mixto) tarde.
De La Puebla á Palma: á las 7.55 mañana, 5.55 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.
Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 8 mañana, vía Alcudia.
Para Valencia, jueves 5 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante ó Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

	BINERO.
<i>Palma 24 de Mayo.</i>	
Crédito Balear.	120.00
Cambio Mallorquín.	85.00
Ferro-carriles de Mallorca.	60.25
Alumbrado por Gas.	131.00
Obligaciones de los F. C. de M.	par.
Harinera Ma lorquina.	80.00
Bonos Municipales.	46.50
La Islaña, Empresa Mallorquina de vap.	34.00
<i>Madrid 24 Mayo, (Cotización oficial.)</i>	
4 p 000 perpétuo interior	76.80
4 p 000 amortizable.	90.40
Billetes hipotecarios de Cuba.	10.80
Banco de España.	416.00
Tabacos.	111.00
<i>Barcelona 24 (Cotización de la tarde.)</i>	
4 p 000 perpétuo interior	76.77
4 p 000 perpétuo exterior	7.85
4 p 000 amortizable.	90.30
Billetes hipotecarios de Cuba	105.50
Banco Hispano-Colonial	66.30
Ferro-carriles del Norte	53.60
<i>Paris 23 Mayo.</i>	
4 p 000 español	76.40
Panamá.	57.50

HOJAS DEL CALENDARIO

MAYO	MAYO
<p>Quarto menguante el 21. Luna nueva el 29. Sol: sale á las 4 h. 33 m. Pónese á las 7 h. 21 m.</p> <p>HOY</p> <p>25</p> <p>1810.—Las posesiones españolas de Buenos-Aires se declaran independientes</p> <p>SABADO</p> <p>145 Stos. Gregorio (220 VII p. y cf., Urbano p. y mártir.</p>	<p>Quarto menguante el 21. Luna nueva el 29. Sol: sale á las 4 h. 32. Pónese á las 7 h. 22 m.</p> <p>MAÑANA</p> <p>26</p> <p>1819.—Roberto Filton crza con el primer vapdr el «Oceano.»</p> <p>DOMINGO</p> <p>146 Ss. Felipe Neri (219 cf., Eleuterio papa y mártir, Simitrio pbro. y mártir y Prisco mr.</p>

NO MÁS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el *Enolaturio Padró*, regenerativo y depurativo de la sangre.
Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El *Enolaturio Padró* cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.
Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.
El *Enolaturio Padró* constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.
50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al *Enolaturio Padró*.
Depositario en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número 2, y en todas las farmacias.

L' UNION

Compañía francesa de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828
DOMICILIADA EN PARIS, Rue de la Banque, 15

Capital, reservas y primas á cobrar.	72.646.000 de ptas.
Capital social.	10.000.000 "
Reservas.	5.845.000 "
Primas en Cartera.	56.801.000 "

61 AÑOS DE EXISTENCIA

Esta Compañía reconocida por Real orden y cuyas operaciones en España están sujetas á las mismas prescripciones y jurisdicción que las Compañías Españolas, ha satisfecho por siniestros desde su fundación la enorme suma de 146 millones de Pesetas.

Sucursal Española

BARCELONA: Paseo de Colón y calle de la Merced, 20, 22 y 24.
Dirección particular en Madrid, Cármen, 10.
Subdirectores en todas las provincias.
Subdirector de la isla de Mallorca, Sres. J. Mas y Compañía.

CRÓNICA ILUSTRADA

DE LA

Exposición Universal de París
EN 1889

Cuanto de notable ofrezca, bajo sus diferentes aspectos artístico, industrial y científico, la *Exposición Universal de París de 1889* será consignado en las páginas del antiguo y acreditado periódico LA ILUSTRACIÓN ESPAÑOLA Y AMERICANA, por el lapiz y la pluma de sus colaboradores especiales.

Las personas á quienes interesan los adelantos de la industria; aquellas que por sus perentorias ocupaciones ó por otras causas no puedan visitar la *Exposición*, y en general, todos los amantes del progreso, encontrarán suscribiéndose á esta revista, la *Crónica* más imparcial y completa de aquel grandioso certamen de la producción, y de los festivales con que el mundo de la inteligencia y del trabajo ha de solemnizarlo.

Precios de suscripción en provincias

TODO EL AÑO 40 PESETAS.—SEIS MESES, 21.—TRES MESES, 11.

Las suscripciones á partir desde 1.º de cualquier mes se reciben en la Imprenta y Librería de

Amengual y Muntaner, Cadena, 2

HELADOS

En la horchatería de Oriente vulgarmente llamada Can Bartola, desde el próximo domingo y demás días se servirán estraquinos, sorbetes, y granizados, con el esmero que ya tiene acreditado dicho establecimiento, como igualmente se admitirán toda clase de encargos.

Azulre para los viñedos

Encontrarán en este establecimiento de todas clases, á precios baratos.
Tienda de Miguel Noguera, plaza de la Libertad, número 6.
Se avisa á los carpinteros y escultores que se ha recibido la tinta mate.



Vapores-correos

FRANCESES
Saldrá de Barcelona el 31 Mayo para
Montevideo y Buenos-Aires
el vapor-correo francés

Provence

Admite carga y pasajeros.
Se efectúan los seguros marítimos de las mercancías.
Informarán en Palma, plaza de Copiñas, número 5.



Linea de vapores

DE PINILLOS SAENZ Y COMPAÑIA
Para Puerto-Rico, Matanzas, Habana y Cienfuegos saldrá del puerto de Barcelona el 5 de Junio próximo el magnífico vapor español de 5.000 toneladas

Pio IX

Clasificado 100 A. I. del Lloyd, casco de acero y máquina de triple expansión.
Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos.
Los gastos de pasaje de ésta á Barcelona son de cuenta de la empresa.
Informarán sus consignatarios Martinez y Planas, San Juan, 20, principal, Palma de Mallorca.

LA BALEAR

Fábrica de mosaicos hidráulicos, elaborados con cemento extranjero, variedad de dibujos á precios ventajosos.
Especialidad en incrustaciones de marmol y toda clase de piedra artificial.
Depósito de cal hidráulica; cemento extranjero de todas clases y del país.

CALLE DE FELIU, 13

Sombrillas, Quitasoles y Abanicos

Se recomienda al público que antes de comprar algún artículo de los citados, tenga á bien visitar el establecimiento abajo expresado, en la seguridad de que quedará satisfecho tanto de la colección como de la economía en los precios.
Sombrillas de 1 á 100 pesetas.
Abanicos de 0.10 á 100 id.
Quitasoles de 2 á 25 id.

PERFUMERÍA UNIVERSAL

Jaime II, núm. 2, (al lado de casa Singer) 30-10

Sulfato de cobre

inglés, marca *Macclesfield* la más acreditada por su pureza, cuya circunstancia recomendamos, por cuanto el adulterado no produce los efectos apetecidos.

Se vende en la

Droguería de José Juan (Nueva)

MARINA 20, 22, 24 y MAR 23

Frente al Huerto del Rey

En la misma se facilitarán instrucciones para aplicarlo á la extinción del Mildew.

Oficial barbero

Se necesita uno para sábados y domingos en la barbería de Bernardo Palmer, Herrería, número 93.

Se desea alquilar una

casa de recreo con muchas comodidades y dos almacenes de gran capacidad en el *Pont d'Inca*. Informarán en la calle del Aceite, núm. 12.

Confitería «La Confianza»

Este establecimiento situado antes en la calle de S. Pedro Nalasco, n.º 17, se ha trasladado á la calle de Juanot Colom, en donde espera verse favorecido por su numerosa clientela.

Palma.—Imprenta de «La Almudaina» de Amengual y Muntaner.—1889

Píldoras y Poción Anti-blemorrágica

DE BARRIS

Es el remedio infalible y único conocido para curar radicalmente la BLEMORRAGIA y toda clase de flujos de las vías urinarias, sin necesidad de inyección.
De venta, Droguería de José Juan—Marina, 20, 22 y 24, Palma.

En la calle de S. Elias

número 8 se halla por alquilar una espaciosa botiga con entresuelos agua de fuente y corral. Informarán número 6, principal.

Se vende ó alquila

una casa en el Terreno, calle de la Salud, número 22, con jardin, agua de algibe y pozo, y cómodas habitaciones.

Informarán en Palma, Unión, 109, principal, derecha.

FÁBRICA DE HIELO

Plaza del Temple

Precio del hielo, 5 y medio reales la arroba.
Id. por fuera del radio, 5 id.
Id. transparentes para mesa, 8 id.
Id. en botellas, 8 céntimos de escudo una.

Depósito de sales

de las acreditadas salinas de Ibiza EN EL SOBRE-MUELLE frente la Capitanía del Puerto PALMA DE MALLORCA

En este depósito recientemente establecido se encontrarán constantemente sales de la indicada procedencia, las que se recomiendan por sus excelentes condiciones higiénicas y lo limitado de los precios á que se expenden.
—Para pedidos, dirigirse á Estéban Galmés, Sobre-Muelle, Palma.

La Perfección

Gran fábrica de cementos hidráulicos, movida á vapor, establecida en Establiments. Despacho, calle del Sindicato y calle de Miró, núm. 2.

Fabricación de mosaicos hidráulicos, gran variedad de dibujos á precios ventajosos.

Especialidad en incrustaciones de marmol, mesas para jardines, fregaderas de varias formas y tamaños, escalones, chimeneas, etc. etc. y toda clase de piedras artificiales.

Ladrillos lisos de cemento á pesetas 1.25 metro cuadrado.

Depósito de sus acreditados cementos, Sindicato frente la fonda de Europa y Miró, 2.

Se alquila

Una cochera en la falda del Castillo de Bellver, calle de la Infanta, núm. 8, capaz para dos caballerías y dos carruajes. Informarán, calle del Estanco, núm. 13, piso 2.º, izquierda.

Interesante

Se alquilan á domicilio bañeras y estufas para tomar baños, á precios reducidos. Dirigirse á la tienda de

JOSÉ VIVÉ.—PLAZA DE CORT

Pérdida

Viniendo del Pont d'Inca á esta ciudad se perdieron ayer tarde unas llaves. El que las haya encontrado puede llevarlas á la taberna de Antonio Bibiloni, calle de la Galera, n.º 5 y se le gratificará.

Se desea vender dos

caballos tordos amaestrados. Informarán en la Fonda Balear.